

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

3-1-2001

Informations spiritanes Numéro 136

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (2001). Informations spiritanes Numéro 136. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/147>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Mars/Avril 2001

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

NOUVELLES DES CIRCONSCRIPTIONS

La Fondation d'Afrique du Sud Centrale : 20 années de croissance

La SCAF a commencé pour deux raisons. La première était le grave isolement dont souffraient les confrères d'Afrique du Sud sous le coup du régime d'apartheid. Le Chapitre Général de 1986 a compris cela et a commencé à diminuer cet isolement au cours de discussions privées. A cause de la situation politique de l'époque, on a senti que l'Afrique du Sud devrait coopérer avec les confrères nigériens vivant au Zimbabwe, et les confrères irlandais et canadiens vivant au Malawi. La deuxième raison c'est que, depuis 1981, le District d'Afrique du Sud avait commencé un programme d'animation et de formation. Les choses ont bien avancé, aussi, en 1985, le Conseil Général envisageait déjà que le District d'Afrique du Sud devienne une Fondation. En 1988, ces efforts ont abouti : le Père Michael Sibeko, le premier Spiritain sud-africain, a reçu son affectation au Zimbabwe. Les confrères du Malawi ont demandé au District s'il pourrait les aider en acceptant que des étudiants du Malawi viennent étudier avec les étudiants sud-africains à Pietermaritzburg (KwaZulu Natal). Naturellement, le District a accepté. C'est ainsi que cette constellation tripartite de l'Afrique du Sud, du Zimbabwe et du Malawi donna naissance à la future Fondation de la SCAF.

Le premier pas vers la reconnaissance formelle de cette nouvelle Fondation est arrivé pour des raisons pratiques. Un Conseil Général Elargi a eu lieu à Arusha, en Tanzanie; on demanda à ce qui était alors connu comme la "Région Sud

Africaine" d'y envoyer un délégué. Après quelques coups de téléphone dans la région et au Généralat de Rome, le P. Titus Chilaka, supérieur du groupe nigérian au Zimbabwe, fut choisi comme notre représentant. Le deuxième pas fut franchi à la première réunion formelle des supérieurs des

trois groupes spiritains (Afrique du Sud, Malawi, Zimbabwe) à Blantyre (Malawi) en décembre 1991. Le P. James Okoye représentait le Conseil Général. Entretemps, deux autres développements importants avaient eu lieu; d'abord le Conseil Général avait encouragé la Fondation de l'Ouest (WAF) à s'intéresser au développement du travail d'animation et de formation au Malawi; ensuite, le groupe de confrères de l'EAP travaillant en Zambie avait commencé son propre travail vocationnel et désirait aussi faire partie de la Fondation naissante.

Cette composition internationale de la Région était bien reflétée dans les participants de la réunion de Blantyre : P. James Okoye (Rome), PP. David O'Connor, Conor Kennedy (tous deux venant du Malawi), P. Titus Chilaka (Zimbabwe), P. Clément Temba (Zambia) et P. Heinz Kuckertz (Afrique du Sud). Etaient présents également P. Paddy Donovan (Provincial Adjoint, Irlande), P. Loughlin Flanagan (délégué de la Province du Transcanada), P. (depuis Mgr.) Augustine Shao (Provincial de l'E.A.P.), PP. John Hogan et Peter Eshun-Rhule (délégués de la W.A.F.). Pendant cette rencontre historique, le représentant du Généralat suggéra (suggestion ensuite acceptée) que le nom "Fondation Afrique du Sud



Pays	Km ²	Population	Espérance de vie (ans)	
Malawi	118.484	(1994) 10.032.600	H. 45	F. 46,2
Mozambique	799.380	(1995) 17.423.000	H. 44,9	F. 48
Afrique du Sud	1.219.080	(1994) 40.436000	H. 60	F. 66
Zambie	752.614	(1991) 8.023.000	H. 48	F. 49,7
Zimbabwe	390.759	(1994) 11.150.000	H. 52,4	F. 55,1

(Statistiques extraites de "Africa South of the Sahara" 26th edition., London 1997)

Centrale" soit adopté en vue d'une future Province d'origine pour les jeunes confrères venant de cette région. Le rapport du Supérieur Général au Chapitre d'Itaici en 1992 a montré que le Conseil Général supportait à fond ces initiatives.

Pendant ces années, Heinz Kuckertz était non seulement le Supérieur du District de l'Afrique du Sud, mais aussi (plus par coïncidence que par décision formelle) le coordinateur de la Fondation en formation. Pour des raisons de santé, il a démissionné. Le P. Jim Devine, qui travaillait à l'époque au Malawi, lui a succédé. Après l'installation formelle en Afrique du Sud, le troisième pas important dans la création formelle de la SCAF eut lieu : le P. Devine fut nommé premier supérieur majeur de la SCAF, tout en gardant ses obligations comme Supérieur du District de l'Afrique du Sud.

Pendant les premiers mois du mandat du P. Devine, le Conseil Général prit une décision importante qui, au départ, n'avait aucun rapport avec la SCAF. En 1993, le Généralat reçut les premières demandes d'aide des évêques mozambicains de Nacala et Chimoio. Nacala est une ville côtière de la province de Nampula, et Chimoio est à l'extrême sud-ouest de Nampula, dans la province de Manica, à environ seulement 100 km. À l'est de Mutare, au Zimbabwe. Les Provinces de l'Angola et du Portugal examinèrent les demandes durant leurs chapitres et donnèrent une réponse positive. Aussi, en juin 1995, le Conseil Général décida que deux groupes de Spiritains devraient travailler dans ces diocèses. Le travail commença en 1996. Au départ, il n'était pas clair à quelle région les confrères appartiendraient mais on décida finalement que le Mozambique deviendrait partie de la SCAF. Je ne suis sûr des raisons derrière cette décision. Peut-être des raisons pratiques : pendant la guerre civile au Mozambique, beaucoup de gens s'enfuirent dans les pays voisins du Malawi et du Zimbabwe. Un de nos jeunes confrères, prêt à être ordonné, venait d'une famille semblable; ils avaient fui de Tete, au Mozambique, à l'ouest du Malawi et vivaient dans un camp de réfugiés du diocèse de Dedza, où le P. Connor Kennedy travaillait. D'autres réfugiés sont venus vivre dans la région de Chimanimani, au sud de Mutare, sur la frontière est du Zimbabwe avec le Mozambique. Les confrères nigériens, qui travaillaient dans le diocèse de Mutare depuis 19884, ont fait de leur mieux pour aider ces gens.

Le deuxième développement important durant le mandat du P. Devine fut l'ouverture de la Maison Spiritaine aux candidats du premier cycle qui font leurs études en Philo à Balaka, au Malawi. Déjà, en 1986, les Pères Comboniens et Montfortains avaient commencé un *Séminaire Inter-Congrégations* connu comme l'I.C.S. Peu après les débuts, les Pères Carmélites se sont joints aux deux communautés de départ. Pour plusieurs raisons, il devint clair que nous devions transférer nos étudiants spiritains de Cedara, à

l'extérieur de Pietermaritzburg (KwaZulu-Natal) à un lieu d'études différent, de préférence hors d'Afrique du Sud. Les endroits qui se proposaient étaient Langata (Nairobi), où les étudiants de l'EAP suivaient leurs études théologiques, et l'ICS, près de Balaka (Malawi), qui offraient les cours de philo du premier cycle. ICS apparut comme la solution idéale, puisque c'était dans la région de la SCAF elle-même. Mais, à ce moment, il n'y avait aucune communauté spiritaine établie dans la zone. C'est grâce au travail du P. Mike Walsh et de son équipe de Zambie qui a rendu la Maison Spiritaine de Balaka nécessaire. Finalement, en 1998, le P. Roddy Curran, dont le mandat de Supérieur venait de prendre fin en Sierra Leone, devint le directeur fondateur de



Etudiants de Philo à la Maison Spiritaine de Balaka, Malawi
Derrière, 3e à partir de la gauche: P. Lucas Tilisho, Rector
Derrière, à l'extrême droite: P. Anthony O'Boyle

la nouvelle Maison Spiritaine. Il était assisté du P. Anthony O'Boyle (également ancien missionnaire en Sierra Leone) qui travaillait alors dans une paroisse de Dublin, en Irlande. Le P. Roddy a pris sa retraite en 2000, et le P. Lucas Tilisho de l'EAP a pris la direction, toujours assisté du P. Tony. Le projet Balak a commencé presque sans le sou (Le capital de départ du P. Roddy était de 1.300 livres sterling), mais les Pères et Frères Montfortains ont soutenu le projet et ont aidé la Maison Spiritaine à voir le jour. Deux ans après l'ouverture officielle de la maison (Octobre 1998, avec huit étudiants), elle était déjà devenue trop petite; une aile additionnelle fut construite, mais l'espace manque à nouveau. Il y a actuellement 21 étudiants dans la maison.

Plusieurs autres développements ont pris place les six dernières années. Le noviciat a ré-ouvert en 1999, avec le P. Paul Mbav (de l'EAP) comme maître des novices. En 2000, trois jeunes confrères ont fait leur profession et sont allés continuer à Langata (Nairobi), et deux novices sont actuellement dans la deuxième moitié de leur formation. On en espère trois autres en juillet 2001. Entretemps, le Malawi (1995) et le Zimbabwe (1999) ont ouvert des Postulats, rejoignant ainsi l'Afrique du Sud (1981) et la Zambie (1993). C'est la coutume que le premier stade de formation ait lieu dans les pays dont les jeunes sont originaires.

Actuellement, la SCAF a sept profès : un prêtre, trois qui le seront bientôt et trois avec les vœux temporaires. Il y a deux novices et 21 étudiants sans les vœux, du premier cycle en études philosophiques. Le "patriarche" de notre communauté de la SCAF est Michael Sibeko, comme mentionné plus haut. Il est à la paroisse de Claremont, une banlieue surpeuplée de Durban (KZN, Afrique du Sud) qui comprend une cité pour plus de 25.000 ouvriers et ouvrières.

En plus des confrères dont la SCAF est la Circonscription d'origine, il y a trois membres qui y sont affectés : Lucas Tilisho (EAP), recteur de la Maison Spiritaine de Philo (Balaka, Malawi); Paul Mbav (EAP), maître des novices de la Maison Laval (Pietermaritzburg, SA), et Heinz Kuckertz (de l'Afrique du Sud), supérieur résidant à Vrede (SA). Outre le P. Anthony O'Boyle à Balaka, il y a le P. Charles Odeny (de l'EAP), recteur de la Maison Spiritaine de Théologie (Langata, Nairobi). Le P. Charles et ses adjoints formateurs ont accepté de s'occuper des étudiants en théologie de la SCAF.

Le pas le plus récent dans l'établissement de la SCAF est que, depuis le 1er décembre 2000, elle a un supérieur qui n'est plus en même temps supérieur de district. Ce développement a pris place parce que le P. Devine a réalisé que sa double charge était trop lourde. Cependant, ce développement a l'avantage important de faire la différence entre la SCAF et les circonscriptions qui en sont membres, et puis de souligner la solidarité nécessaire à la SCAF dans le travail de son conseil, formé des supérieurs des cinq circonscriptions.

On peut donc voir que la SCAF va en se renforçant. Mais il ne faut pas sous-estimer les difficultés. D'abord, la taille de la région - 3.260.317 kilomètres carrés, qui s'étend sur cinq pays. L'internationalité est non seulement une chance de coopération parmi les formateurs et l'administration, mais aussi une leçon pour nos étudiants à tous les niveaux de la formation. Au départ, la SCAF était formée de pays anglophones, mais avec le portugais comme langue officielle du Mozambique, les difficultés ont augmenté pour les futurs étudiants. A part cela, la taille de la région rend le travail du conseil très difficile. Elle impose de lourdes dépenses sur la Fondation, surtout pour les transports des conseillers, des étudiants et du personnel. Les postulats sont dans les pays respectifs, le premier cycle de philo est au Malawi, le noviciat en Afrique du Sud et le second cycle de théologie est à Nairobi, qui n'est même pas dans la région de la SCAF. On reconnaît avec gratitude les généreux efforts du Généralat, de l'EAP et du District de l'Afrique du Sud, mais il reste le problème sérieux du manque de cadres de la SCAF. Nous manquons des formateurs à tous les niveaux et de professeurs de philo. En plus, les conditions de vie de nos étudiants à Balaka sont préoccupantes. L'espace disponible est trop étroit. Néanmoins, le développement de la SCAF, depuis ses humbles débuts en Afrique du Sud en 1981 jusqu'à maintenant, nourrit plus d'espoir et de confiance en l'avenir missionnaire des Eglises locales.

Heinz Kuckertz (Vrede, SA)
heinz@intekom.co.za

NOUVELLES

Représentants au Conseil Général Elargi 2001

<p>EUROPE (6 représentants) P. Christian Berton (France) P. Patrick Palmer (Irlande) P. Jean-Claude Pariat (Suisse) P. Kasimierz Knap (Pologne) P. José Lopes de Sousa (Portugal) P. Jean-Pierre Gaillard (Belgique)</p>	<p>AFRIQUE DE L'OUEST (4 représentants) P. Luke Mbefo (Nigéria) P. John Kwofie (WAF) P. Daniel Osei-Yeboah (Sierra Leone) P. Moses Dzever (Makurdi)</p>
<p>AMERIQUE DU NORD - CARAIBES (3) P. Donald McEachan (Etats-Unis Est) P. Peter Conaty (Mexique) P. Joseph Harris (Trinidad)</p>	<p>ANGOLA (1) P. Armando José Livamba (Angola)</p>
<p>ANTILLES-GUYANE (1) P. Edward Okorie (Guyane)</p>	<p>AFRIQUE DE L'EST (2) P. Gerard Nnamunga (EAP) P. Sean McGovern (Kenya)</p>
<p>AMERIQUE DU SUD (2) P. George Boran (Brésil Sud-Ouest) P. Pierre Jubinville (Paraguay)</p>	<p>SUD DE L'AFRIQUE (1) P. Michael Walsh (Zambie)</p>
<p>AFRIQUE NORD-OUEST (1) P. Gérard Meyer (FANO)</p>	<p>OCEAN INDIEN (1) P. Wenceslas Pierrot Rabe (FOI)</p>
<p>AFRIQUE CENTRALE (2) P. Oscar Ngoy (Congo-Kinshasa) P. Jean-Marie Ombe Essomba (PAC)</p>	<p>ASIE (1) P. Sean O'Leary (Taiwan)</p>
	<p>OCEANIE (1) P. Edward Chinua Okeke (Papouasie-NG)</p>
	TOTAL 26

ETUDIANTS (7 représentants)

Benedict Iheagwara (Nigéria – Afrique Ouest)
 Hugo Castillo Salinas (Mexique – N. Am.)
 David Mwaura Thuku (EAP – Afrique Est)
 Yvon Edward (France – Région Europe)
 Leonardo da Silva Costa (Amérique du Sud)
 Alain Boubag (Région Afrique Centrale)
 Zacarias Camulele (Angola)

ASSOCIES LAICS (1 représentant)

Marie-Reine Guilmette (Canada)

HOTES DU VIETNAM (2)**COORDINATEURS H&A (3)**

P. José Altevira da Silva (Amérique Latine)
 P. Bernard Ducol (Europe)
 P. Casimir Nyaki (Afrique)

Le Conseil Général Elargi se tiendra à l'Université Duquesne, Pittsburgh, dans la Province des Etats-Unis Est. Il commencera le 24 juin et terminera le 7 juillet 2001. Il y a trois thèmes majeurs proposés: la formation en relation avec notre mission aujourd'hui, l'interdépendance

(collaboration et solidarité) et nos sources d'inspiration. Pendant les sessions, nous enverrons une série de "Flashes" à tous les confrères qui ont des adresses de courrier électronique (plus de 450). Nous les prions de partager ces nouvelles avec autant de confrères que possible.

Décisions du Conseil Général

Après consultation des membres des circonscriptions de Kogi et du Nigéria, et en conformité avec la R.V.S. 249.3.1, le Conseil Général supprime canoniquement le District de Kogi, à partir du 9 février 2001, et ceux qui jusqu'ici étaient membres du District sont affectés à la Province du Nigéria.

Le Conseil Général nomme le Père Noël O'MEARA comme assistant de l'économiste général pour le service de Collecte de fonds, pour un an, à partir du 19 mars 2001.

Le Supérieur Général, avec le consentement de son Conseil, nomme le Père Pierre CHERY comme Supérieur de la Fondation/District d'Haïti pour un mandat de trois ans, à partir du 1er juillet 2001 (RVS 167.1).

Après avoir consulté les membres originaires de la Fondation de l'Afrique de l'Ouest, et en vertu du N° 157 de la Règle de Vie Spiritaine, le Supérieur Général, avec l'accord de son Conseil, a décidé que la Fondation (ex-WAF) deviendrait la Province de l'Afrique de l'Ouest (WAP), à partir du 2 octobre 2001. Tous ceux qui sont membres de la WAF par origine deviendront membres de la nouvelle Province par origine, sauf ceux qui ont explicitement choisi d'appartenir par origine à la Province du Nigéria. Tous les confrères actuellement affectés à la WAF seront automatiquement affectés à la nouvelle Province.

Le Supérieur Général, avec le consentement de son Conseil, affecte le P. Christian Cortinovis de la Province de France, originellement affecté à la Province d'Afrique de l'Est, à la Province de France (RVS 249.2.4).

Publications spiritaines

Mémoire Spiritaine No 12, *Histoire – Mission – Spiritualité*, Approches des cultures africaines de Mgr Le Roy à aujourd'hui, Paris, 2000.

André Vigneault, *Pour autant que je me souviens*, Québec, 2000.

Joaquin Ramos Seixas, 2^e Volume de *Antologia Espiritana*, « Francisco Libermann de Judio a Padre de Misionero, Madrid, 2000.

David Regan, *Religious Life in the 19th Centuries in Latin America*, RLD, May-June 2000.

Roland Bugnon, *Ce Dieu qui nous invite au voyage*, Saint-Maurice, éditions Saint-Augustin, 2000.

Lucein Ody Favre, *Témoignage sur relations Nord/Sud illustré par le drame du peuple du Congo/Brazzaville*, 2000.

P. Franciszek Mientki, *Bóg i Ojczyzna*, Bydgoszcz, 2000.

P. Zbigniew Warcholik, *Ojciec Franciszek Libermann*, Krakow, 2000.

Myles L. Fay, *Jesus through Jewish eyes, A spiritual commentary on the Gospel of St. John, Part II, Chapter V-VIII*, Francis Mary Paul Libermann CSSp, Dublin, Paraclete Press, 1999.

Kuha Indyer *Think before you act, Bolgatanga*, 2000.

Vous avez besoin d'anciens numéros?

Nous avons un nombre limité d'anciens numéros des Nouvelles Spiritaines (123-135) et d'Information et Documents (56 et 57). Si vous souhaitez recevoir l'un de ces numéros, faites nous savoir lesquels et dans quelle langue. On vous les postera.

Nos défunts

17 février	P. André STACOFFE	France 73
20 février	P. André LANDREIN	France 75
24 février	F. Felix PORSCHE	Allemagne 72
05 mars	F. Eloi P. JAOUEN	France 90
06 mars	P. Michael J. DOWNEY	Irlande 79
07 mars	P. Hugh J. ROCHE	Irlande 81
12 mars	P. Christianus MEIJL	Pays-Bas 89
17 mars	P. Rodrigue ROBERGE	Canada 83
25 mars	F. Valentim d. S. CARVALHO	Portugal 76